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В статье предложена методика оценки регионов России с использованием ресурсных 

(полезные ископаемые) и нересурсных (уровень экономического развития) факторов на основе 
экономической систематики. Автором проведен отбор стоимостных и физических показателей, 
характеризующих ресурсные и нересурсные факторы территорий; выявлены агрегатные 
факторы «ресурсы» и «развитие» для субъектов федерации; кластеризованы и определены 
ключевые агрегатные факторы для регионов России. Полученные в статье выводы и научные 
результаты являются полезными и актуальными для основательного понимания проблем 
развития ресурсных регионов и разработке на их основе стратегий модернизации региональных 
экономических систем в контексте усиления конкурентоспособности и эффективности 
национальной экономики в целом. 
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ECONOMIC SYSTEMATICS OF RUSSIAN REGIONS FROM THE POSITION OF RESOURCE AND 

NON-RESOURCE FACTORS 
 

S.S. Kudryavtseva  
 

The article proposes a methodology for assessing Russian regions using resource (minerals) and non-
resource (level of economic development) factors based on economic systematics. The author made a 
selection of cost and physical indicators characterizing the resource and non-resource factors of the 
territories; the aggregate factors "resources" and "development" for the subjects of the federation were 
identified; clustered and identified key aggregate factors for the regions of Russia. The conclusions and 
scientific results obtained in the article are useful and relevant for a thorough understanding of the problems 
of development of resource regions and the development of strategies for the modernization of regional 
economic systems on their basis in the context of strengthening the competitiveness and efficiency of the 
national economy as a whole. 
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В работе предложен и реализован методический подход к построению моделей панельных 

данных для выявления пространственных и временных эффектов развития экономики замкнутого 
цикла. В качестве определяющих экзогенных факторов были выбраны - удельный вес организаций, 
осуществлявших инновации по замене сырья и материалов на безопасные или менее опасные, 
удельный вес организаций, осуществлявших инновации в части снижения загрязнения окружающей 
среды; удельный вес организаций, осуществлявших инновации по вторичной переработке 
(рециркуляции) отходов производства, воды или материалов; коэффициент изобретательской 
активности. Полученные модели позволили определить наличие статистически значимых 
различий, вызванных региональной спецификой,  в части силы и направленности влияния 
выбранных факторов на валовой региональный продукт. 

 
Ключевые слова: экономика замкнутого цикла, показатели уровня развития экономики 

замкнутого цикла, модели панельных данных, статистические критерии сравнения качества 
моделей пула и  с фиксированными эффектами 

 
 
APPLYING PANEL DATA TECHNOLOGY TO MEASURING THE EFFECTS OF THE CIRCULAR 

ECONOMY 
 

A.V. Axyanova, L.R. Abzalilova, A.A. Tukhvatullina 
 

A methodical approach to building panel data models to identify the spatial and temporal effects of the 
circular economy development was considered. The following were chosen as determining exogenous 
factors: the share of organizations that replaced raw materials with safe or less dangerous ones, the share of 
organizations that reduced environmental pollution; the share of organizations engaged in secondary 
processing (recycling) of production waste, water or materials; coefficient of inventive activity. The resulting 
models made it possible to determine the presence of statistically significant differences caused by regional 
specifics, in terms of the strength and direction of the influence of the selected factors on the gross regional 
product. 

 
Key words: circular economy, indicators of the level of development of the circular economy, panel 

data models, statistical criteria for comparing the quality of pool and fixed effects models 
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В статье представлены инструменты государственного регулирования взаимодействий 
между субъектами высокотехнологичного и финансового секторов в условиях экономики знаний. 
Целью исследования является обоснование необходимости развития методов воздействия 
государства на отношения между субъектами промышленного и финансового капитала в 
условиях системной информатизации и цифровизации экономики. Задачами исследования 
являются обоснование необходимости государственного регулирования отношений между 
субъектами реального и финансового секторов экономики, анализ особенностей институтов, 
проектируемых государством в условиях экономики знаний для активизации взаимодействий 
субъектов реального и финансового секторов экономики; выявление специфики денежно-
кредитного и бюджетно-финансового регулирования взаимодействия между 
высокотехнологичным и финансовым секторами экономики знаний. Результатом исследования 
выступает тезис, согласно которому, выбор метода регулирования определяется фазой 
среднесрочного экономического цикла, составом субъектов промышленного и банковского 
капитала, источником накопления финансового капитала, особенностями экономического 
пространства. Проведенное исследование позволило сделать вывод о том, что реализация 
инструментов государственного регулирования способствует повышению интенсивности, 
плотности и частоты взаимодействия субъектов финансового и реального секторов экономики.  

 
Ключевые слова: финансовый сектор, реальный сектор, экономика знаний, промышленный 

капитал, финансовый капитал, институциональное проектирование, бюджетно-финансовое 
регулирование, денежно-кредитное регулирование 

 
 
METHODS OF STATE REGULATION OF INTERACTION BETWEEN THE REAL AND FINANCIAL 

SECTORS OF THE KNOWLEDGE ECONOMY 
 
А.М. Tufetulov, O.V. Polyakova, E. K. Khafizova 

 
The article presents the tools of state regulation of interactions between subjects of the high-tech and 

financial sectors in the knowledge economy. The purpose of the study is to substantiate the need to develop 
methods of state influence on relations between subjects of industrial and financial capital in the context of 
system informatization and digitalization of the economy. In accordance with the purpose, the objectives of 
the study are: to substantiate the need for state regulation of relations between subjects of the real and 
financial sectors of the economy; to analyze the features of institutions designed by the state in the 
conditions of the knowledge economy in order to activate interactions between the subjects of the real and 
financial sectors of the economy; to identify the specifics of monetary and fiscal regulation of interaction 
between the high-tech and financial sectors of the knowledge economy. The result of the research is the 
thesis according to which the choice of the method of regulation is determined by the phase of the medium-
term economic cycle, the composition of the subjects of industrial and banking capital, the source of 
accumulation of financial capital, the features of the economic space. The conducted research allowed us to 
conclude that the implementation of state regulation tools contributes to an increase in the intensity, density 
and frequency of interaction between subjects of the financial and real sectors of the economy. This is a 
prerequisite for reducing the level of information asymmetry, a source of increasing the level of 
competitiveness, financial and economic security of the Russian state, and the transition to an innovation-
oriented type of economic growth. 

 
Кey words: financial sector, real sector, knowledge economy, industrial capital, financial capital, 

institutional design, fiscal regulation, monetary regulation 
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АНАЛИЗ ВЗАИМНОГО ВЛИЯНИЯ РЫНКА СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ И ЖИЛОЙ 
НЕДВИЖИМОСТИ (НА ПРИМЕРЕ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН) 

 
О.Г. Шмелева, доктор экономических наук, доцент, 
 начальник кафедры экономики, финансового права 

 и информационных технологий в деятельности ОВД  
ФГКОУ ВО «Казанский юридический институт МВД России» 

А.В. Лебедева, кандидат экономических наук, доцент, 
 доцент кафедры экономики, финансового права 

 и информационных технологий в деятельности ОВД  
ФГКОУ ВО «Казанский юридический институт МВД России» 

 
Проанализированы статистические данные Территориального органа Федеральной 

службы государственной статистики по Республике Татарстан о динамике цен на рынке 
строительных материалов и жилой недвижимости. Выявлены базовые причины роста цен на 
анализируемых рынках. Определены основные тенденции развития рынка жилой недвижимости 
Республики Татарстан. Рассмотрены мероприятия по стабилизации цен на рассматриваемых 
рынках.    

 
Ключевые слова: цены на строительные материалы, рынок жилой недвижимости, 

динамика цен на рынке недвижимости, первичный рынок недвижимости, вторичный рынок 
недвижимости 

 
 
ANALYSIS OF THE MUTUAL INFLUENCE OF THE MARKET OF BUILDING MATERIALS AND 

RESIDENTIAL REAL ESTATE (ON THE EXAMPLE OF THE REPUBLIC OF TATARSTAN) 
 

O.G. Shmeleva, A.V. Lebedeva 
 
The statistical data of the Territorial body of the Federal State Statistics Service for the Republic of 

Tatarstan on the dynamics of prices in the market of building materials and residential real estate are 
analyzed. The basic reasons for the rise in prices in the analyzed markets are identified. The main trends in 
the development of the residential real estate market of the Republic of Tatarstan are determined. Measures 
to stabilize prices in the markets under consideration were considered. 

 
Key words: prices for building materials, residential real estate market, price dynamics in the real 

estate market, primary real estate market, secondary real estate market 
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ПОЛИТИКА КОРПОРАТИВНОЙ СОЦИАЛЬНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ В КРИЗИСНЫЙ 
ПЕРИОД: ОСОБЕННОСТИ РЕАЛИЗАЦИИ И РЫНОЧНАЯ РЕЗУЛЬТАТИВНОСТЬ 

 
 

А.Б. Анкудинов, кандидат физико-математических наук,  
доцент кафедры управления корпоративными финансами 

 Института управления, экономики и финансов  
Казанского федерального университета 

 
В статье затронут ряд дискуссионных вопросов эмпирического анализа эффективности 

реализации политики корпоративной социальной ответственности (КСО) в кризисный период. 
Рассмотрены возможные сдвиги в акцентах ESG-триады. Эмпирический анализ финансовой 
эффективности КСО проведен на основе моделирования по панельным данным. Выборку 
составили данные российских публичных компаний нефинансового сектора за 2017-2020 гг. В 
качестве индикатора финансовой эффективности в рамках репутационной (сигнальной) теории 
выступил рыночный мультипликатор Market-to-Book Ratio; в качестве прокси-переменной уровня 
КСО – рейтинг раскрытия информации о социально ответственном поведении. 
Эконометрический анализ не выявил статистически значимой связи между рыночной стоимостью 
компаний и раскрытием информации о КСО в рамках модели с фиксированными эффектами. 

 
Ключевые слова: корпоративная социальная ответственность, рыночный мультипликатор, 

рейтинг социальной ответственности, репутационная теория, анализ панельных данных, 
российские компании 

 
 
CORPORATE SOCIAL RESPONSIBILITY POLICY IN THE CRISIS PERIOD: SPECIAL ASPECTS 

OF IMPLEMENTATION AND MARKET EFFICIENCY 
 

A.B. Ankudinov 

The paper addresses a number of controversial issues in empirical analysis of corporate social 
responsibility (CSR) policy implementation effectiveness in the crisis period. Potential shifts in ESG-triad are 
considered. An empirical analysis of the CSR financial efficiency is performed using panel data modeling. 
The sample is comprised of nonfinancial publicly traded Russian companies’ data for the years 2017-2020. 
The market multiplier Market-to-Book Ratio is used as an indicator of financial performance within the 
framework of the reputational (signaling) theory, while the CSR is proxied by a composite socially 
responsible performance disclosure rating. Econometric modeling based on panel data reveals no 
statistically significant relation between the companies; market value and CSR information disclosure within 
the fixed effects model.  

 
Key words: corporate social responsibility, market multiplier, social responsibility rating, reputational 

theory, panel data analysis, Russian companies 
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РЕПУТАЦИОННАЯ ЭКОНОМИКА РЕГИОНА: ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ ВОПРОСЫ И ОЦЕНКА  
 

М.Р. Шаехов,  аспирант, 
Центр перспективных экономических исследований  

Академии наук Республики Татарстан 
 
В статье обобщены теоретико-методические подходы к изучению репутационной 

экономики на разных уровнях управления экономическими системами. Раскрыта сущность 
репутационной экономики, проведено ее морфологическое описание и выявлены закономерности 
влияния репутации на уровень инвестиционной привлекательности регионов. Материалы и 
выводы, представленные в исследовании, могут быть использованы как инструментарий для 
повышения конкурентоспособности разноуровневых экономических систем. 

 
Ключевые слова: репутационная экономика, репутация, регион, уровень инвестиционной 

привлекательности, рейтинг, валовой региональный продукт 
 

 
 

REPUTATIONAL ECONOMY OF THE REGION: THEORETICAL QUESTIONS AND ASSESSMENT  
 

M.R. Shaekhov  
 

The article summarizes theoretical and methodological approaches to the study of reputational 
economics at different levels of economic systems management. The essence of the reputational economy 
is revealed, its morphological description is carried out, and patterns of influence of reputation on the level of 
investment attractiveness of regions are revealed. The materials and conclusions presented in the study can 
be used as a tool to improve the competitiveness of multi-level economic systems. 

 
Key words: reputation economy, reputation, region, level of investment attractiveness, rating, gross 

regional product 
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ИННОВАЦИИ, ИНВЕСТИЦИИ И МЕНЕДЖМЕНТ 

ИННОВАЦИОННАЯ РЕНТА В СОВРЕМЕННОЙ ЭКОНОМИКЕ 
 

И.М. Аблаев, доктор экономических наук,  
профессор кафедры территориальной экономики ИУЭФ КФУ, 

Генеральный директор АНО Татарской Академии 
Управления Инновационной экономики 

И.Н. Гарифуллин, заместитель Генерального директора 
АНО Татарской Академии Управления  

Инновационной экономики  по учебной работе,  
соискатель кафедры территориальной экономики ИУЭФ КФУ 

 
В статье рассматриваются основные методологические подходы к исследованию 

инновационной ренты в условиях деглобализации и фрагментации мировых экономических 
отношений. Уточняется понятие инновационной ренты в аспекте присвоения. Инновационная 
рента рассматривается в системе патрон-клиентских отношений в рамках формирования 
инновационных кластеров в мировой экономике. 

 
Ключевые слова: инновационная рента, инновационный кластер, интеллектуальное 

превосходство, интеллектуальная рента, деглобализация и фрагментация мировых 
экономических связей 

 
 
 
INNOVATIVE RENT IN THE MODERN ECONOMY 
 

I.M. Ablaev, I.N. Garifullin 
 
In the article, the basic methodological approaches to research of the innovative rent in the conditions 

of deglobalization and fragmentation of world economic relations are considered. The notion of innovation 
rent in the aspect of appropriation is clarified. The innovative rent is considered in the system of patron-client 
relations within the framework of forming innovative clusters in the world economy. 

 
Key words: innovative rent, innovation cluster, intellectual superiority, intellectual rent, deglobalization 

and fragmentation of world economic relations 
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ОЦЕНКА ИСПОЛЬЗОВАНИЯ НЕМАТЕРИАЛЬНЫХ АКТИВОВ ХОЗЯЙСТВУЮЩИМИ 
СУБЪЕКТАМИ РФ  

 
Г.И. Гарафиева, кандидат экономических наук, доцент,  

доцент кафедры бизнес-статистики и экономики, 
 Казанский национальный исследовательский  

технологический университет 
Ш.А. Субанов, инженер сметного отдела, 

 AO «O’ZLITINEFTGAZ» 
 

Статья посвящена вопросам оценки эффективности использования нематериальных 
активов хозяйствующими субъектами. Авторами предложена методика оценки, основанная на 
расчете показателей доходности и прибыльности неосязаемых активов. Кроме того, выведено 
«золотое правило» использования нематериальных активов. На основе представленной методики 
по данным Федеральной службы государственной статистики проведена сравнительная оценка 
эффективности использования нематериальных активов хозяйствующими субъектами РФ в 
разрезе видов экономической деятельности. 

 
Ключевые слова: нематериальные активы, хозяйствующие субъекты, доходность 

нематериальных активов, прибыльность нематериальных активов 
 
 
ASSESSMENT OF THE USING OF INTANGIBLE ASSETS BY BUSINESS ENTITIES OF THE 

RUSSIAN FEDERATION  
 

G.I. Garafieva, Sh.A. Subanov 
 
The article is devoted to the issues of evaluating the effectiveness of the using of intangible assets by 

business entities. The authors propose an evaluation methodology based on the calculation of incomeability 
and profitability of intangible assets. In addition, the "golden rule" for the using of intangible assets has been 
derived. On the basis of the presented methodology, according to the data of the Federal State Statistics 
Service, a comparative assessment of the effectiveness of the using of intangible assets by business entities 
of the Russian Federation by types of economic activity was carried out. 
 

Key words: intangible assets, business entities, incomeability of intangible assets, profitability of 
intangible assets 
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СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ: НАУКА И ОБРАЗОВАНИЕ 

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ И ОБРАЗОВАНИЕ В КАЗАНСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ: 
ИСТОРИЧЕСКИЙ ЭКСКУРС 

 
В.Б. Ивашкевич, доктор экономических наук, 
профессор кафедры учета, анализа и аудита 

Казанского федерального университета 
 
В статье рассматриваются вопросы, проблемы формирования и развития экономической 

науки и образования в Казанском университете от начала его деятельности в 1804 году до 
окончания 1917 года. В этот период университет выпустил около 12000 студентов и стал 
известен и знаменит, прежде всего, своими достижениями в математике, физике, химии и других 
естественных науках. Гораздо скромнее были результаты в экономике, статистике и 
финансовой науке, отвечающие современным требованиям и европейскому уровню. О них в 
советский период истории нашего университета старались не упоминать, либо представляли в 
упрощенном виде, как попытка защиты имущественных и денежных интересов господствующего 
класса помещиков и капиталистов. В статье сделана попытка восстановить в этом отношении 
справедливость и рассказать о роли научных исследований и наиболее известных профессоров и 
выпускников Казанского университета в становлении и развитии экономики России в то время. 
Отдельные их идеи, теоретические подходы и понятия представляют интерес и в наши дни. 

 
Ключевые слова: экономическое образование и наука, ученые Казанского университета, 

теория политической экономии, финансов и статистики, история экономических учений 
 
 
ECONOMIC RESEARCH AND EDUCATION AT KAZAN UNIVERSITY: A HISTORICAL EXCURSUS 
 

V.B. Ivashkevich 
 
The article considers the issues, problems of the formation and development of economic science and 

education at Kazan University from the beginning of its activity in 1804 to the end of 1917. During this period, 
about 12,000 students graduated from Kazan University and it became known and famous, first of all, for its 
achievements in mathematics, physics, chemistry and other natural sciences. The results in economics, 
statistics and finance were much more modest, meeting modern requirements and the European level. They 
tried not to mention them in the Soviet period of the history of our university, or they were presented in a 
simplified form, as an attempt to protect the property and monetary interests of the ruling class of landlords 
and capitalists. In the article an attempt was made to restore justice in this respect and to talk about the role 
of scientific research and the most famous professors and graduates of Kazan University in the formation 
and development of the Russian economy at that time. Some of their ideas, theoretical approaches and 
concepts are of interest even today. 

 
Key words: economic education and science, scientists of Kazan University, theory of political 

economy, finance and statistics, history of economic thought 
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НАУЧНЫЕ РАБОТЫ МОЛОДЫХ ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ 

ЦЕНТРЫ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ КАК ПРОСТРАНСТВО РАЗВИТИЯ 
РЕГИОНАЛЬНОГО СОЦИАЛЬНОГО КАПИТАЛА 

 
А. Р. Хайруллина, магистрант 

Санкт-Петербургский государственный 
архитектурно-строительный университет 

 
В современных городах центры дополнительного образования играют существенную роль в 

развитии социальной активности населения всех возрастов, в том числе молодежи. С появлением 
множества разных программ дополнительного образования возникает вопрос об организации 
пространства данных учреждений. В статье раскрывается актуальность и востребованность 
планирования и проектирования таких объектов с учетом комплексного подхода, а также 
существующие их аналоги в российской и зарубежной практике. 

 
Ключевые слова: дополнительное образование, проектирование социальных объектов, 

комплексность и многофункциональность объектов, образовательные потребности населения разных 
возрастов. 

 

 
CENTERS OF SUPPLEMENTARY EDUCATION AS A SPACE FOR THE DEVELOPMENT OF 

REGIONAL SOCIAL CAPITAL 
 

A.R. Khairullina 
 
In modern cities, additional education centers play a significant role in the development of social 

activity of the population of all ages, including youth. With the advent of many different programs of 
additional education, the question arises about the organization of the space of these institutions. The article 
reveals the relevance and relevance of planning and designing such facilities, taking into account an 
integrated approach, as well as their existing analogues in Russian and foreign practice. 

 
Key words:  supplementary education, design of social facilities, complexity and multifunctionality of 

facilities, educational needs of the population of different ages 
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АНАЛИТИЧЕСКИЕ ОБЗОРЫ 
 

ОСНОВНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ ИНВЕСТИЦИОННОЙ И СТРОИТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 
РЕСПУБЛИКЕ ТАТАРСТАН В ЯНВАРЕ-МАРТЕ 2022Г. 
 

Территориальный орган Федеральной службы  
государственной статистики по Республике Татарстан 

 
 
Представлены данные по инвестициям и строительству в Республике Татарстан в январе-

марте 2022 года. Дана сравнительная характеристика с предыдущими периодами, а также с 
регионами ПФО и со среднероссийскими показателями. 

 
Ключевые слова: инвестиции, строительство, ввод жилья 

 

 

MAIN INDICATORS OF INVESTMENT AND CONSTRUCTION ACTIVITIES IN THE REPUBLIC OF 
TATARSTAN IN JANUARY-MARCH 2022.   

 
Territorial organ of the Federal State of  

Statistics Service of the Republic of Tatarstan  
 

Data of investment and construction in the Republic of Tatarstan for January-March 2022 are 
presented. Comparative description with previous periods, Volga Federal District regions and the national 
average indicators are given. 

 
Key words: investment, construction, introduction of dwelling 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


